

DIERK GOTSCHLICH y JUDITH HERRERA

Uno de los motivos por los cuales parte de la ciudadanía ha solicitado un cambio en la estrategia sanitaria para controlar la pandemia es por el cierre de colegios en las cuarentenas.

El impacto del encierro y la poca efectividad de las clases a distancia se han reflejado en un déficit en los aprendizajes y en el desarrollo socioemocional de los escolares, según han demostrado mediciones nacionales e internacionales.

Esto ha aumentado la presión de agrupaciones de padres y apoderados que, sobre todo los últimos meses, se han movlizado para que los establecimientos estén por sobre las restricciones del plan "Paso a paso", y puedan permanecer abiertos incluso cuando su comuna entre a cuarentena.

Esta sería una de las principales modificaciones propuestas a la estrategia sanitaria, luego de que el Gobierno realizara tres jornadas de escuchas ciudadanas con diferentes gremios de la sociedad civil, sobre todo enfocado en el plano de la educación.

### Nueva presencialidad

El fin de semana, el ministro de Educación, Raúl Figueroa, apuntó a la necesidad que existe en distintos grupos de una "nueva presencialidad" educativa, y en ese marco, se han realizado gestiones para que los colegios y establecimientos de educación parvularia, como jardines infantiles y salas cuna, permanezcan abiertos en la fase I, manteniendo la asistencia de los menores en carácter voluntario.

La estrategia busca impedir el continuo cierre de los colegios cuando las comunas presenten un deterioro en las condiciones sanitarias, y que todos los recintos puedan proyectar su reapertura sin el temor de que tendrán que volver a cerrar.

La Federación de Instituciones de Educación Particular de Chile (FIDE) plantea que en las reuniones con el Ejecutivo todos los actores coincidieron en esta medida. "Es una decisión valiosa, porque el aprendizaje en la gestión telemática es reducido, y naturalmente que la posibilidad de un progresivo retorno a las clases presenciales es absolutamente deseable", dice el presidente de FIDE, Guido Crino.

Junto con ello valora que también se incluya a recintos de educación parvularia: "Entendemos que después de vacaciones (de invierno) se va a abrir la posibili-

El Ejecutivo prevé para hoy modificaciones a la estrategia sanitaria:

# Apertura de colegios en cuarentena asoma entre los cambios propuestos para el nuevo plan "Paso a paso"

La medida busca evitar los constantes cierres de los recintos y enfrentar las disparidades de las clases a distancia. La autoridad ha analizado las conclusiones de las jornadas de escucha a la sociedad civil.



**AULA.**— La semana pasada, 35 comunas salieron de cuarentena, por lo que casi 1.300 establecimientos podían retomar clases presenciales. Otros cambios que se anunciarían a la estrategia sanitaria incluirían un mayor aforo para el comercio y una flexibilización al toque de queda.

dad también desde fase I para los más afectados por la situación pandémica, que son los jardines infantiles. Nosotros tenemos muchísimos jardines afiliados, por lo que es una buena noticia".  
 Lucía Butazzoni, una de las voceras del movimiento "Escue-

las Abiertas", plantea que esta medida es muy esperada por los apoderados, y "que cambien el plan 'Paso a paso', que se rescate el trabajo realizado por los establecimientos que sí se han esforzado en establecer los protocolos".

En ese sentido, la abogada agrega que "también nos preocupan los que siguen cerrados pudiendo abrir", ya que un gran porcentaje de los recintos, sobre todo municipales, no han tenido clases presenciales desde el inicio de la pandemia.

Ese es uno de los aspectos que menciona Ruth Arce, directora de Pedagogía en Educación Media de la U. Diego Portales, quien considera que los resultados obtenidos por los alumnos "de alguna manera obligan a tomar las medidas de volver al co-

legio", pero que el resultado aún es incierto.

"Habrá una decisión de parte de la familia, y eso es el efecto que no tenemos claro. No sabemos si todos los padres o una parte importante de ellos van a mandar a sus hijos al colegio. Es probable que por razones de seguridad decidan no enviarlos", afirma.

Crino, en tanto, añade que "el ministerio tiene mucha claridad en cuanto a la necesidad del respeto a los protocolos y las medidas de seguridad", pero que les preocupa que el resguardo sanitario no está asegurado para la educación particular. "El Mineduc destinó \$13.200 millones a la Educación Pública, y creemos que una política de equidad debería haber considerado por lo menos también a los colegios particulares subvencionados", apunta.

El Colegio de Profesores indicó estar en "estado de alerta" frente a las disposiciones que podría tomar la autoridad, ya que se opone a la reapertura, al considerar que no existen las condiciones sanitarias.

## Los desafíos que enfrenta el transporte público ante el desconfinamiento

Con el avance a transición de toda la Región Metropolitana, los expertos esperan que aumente la movilidad. En el caso del transporte público, por ejemplo, el jueves pasado, con la apertura del 80,7% de la RM, se registró un alza de 23% en los pasajeros de metro con respecto a la semana anterior.

Una mayor cantidad de usuarios por el fin de cuarentenas y medidas como el pase de movilidad y los cambios que se anunciarían hoy con la actualización del plan "Paso a paso" ponen nuevos desafíos al transporte público y consolidan anteriores, como el temor al contagio durante los desplazamientos en las micros o el tren urbano.

"Lo principal es dar confianza de que el virus no estará estático en el bus o en el metro, porque siempre se está ventilando",

plantea Gerardo Ureta, urbanista de la U. de Santiago, quien añade que "la confianza no tiene que venir solo del Gobierno, sino que es colectiva, de que lo estamos haciendo bien, de que la gente se está cuidando y ahí es donde, creo, que está más al debe la situación, porque no hay señales de que sea así. Tiene que ser un esfuerzo colectivo".

Carlos Pérez, decano de Medicina de la U. San Sebastián e infectólogo de la Clínica U. de los Andes, dice que subirá "la movilidad dentro de la RM y en el transporte público puede ser más relevante y ahí a veces es difícil mantener la distancia. De ahí la necesidad de insistir en el uso de la mascarilla".

El Ministerio de Transportes, además de mantener medidas —sanitización de micros y paraderos junto con la implementación de

la flota completa—, ha elaborado una lista de 10 recomendaciones para los pasajeros, como no tocarse la mascarilla, evitar hablar por teléfono mientras viaja, no comer ni beber líquidos en el traslado, entre otras.

La ministra Gloria Hutt cree "necesario reforzar el llamado a adoptar medidas de autocuidado en el transporte público. Desde el año pasado se dispuso la obligatoriedad del uso de la mascarilla, pero hay que usarla bien, es decir, cubriendo nariz, boca y mentón. Asimismo, el uso de alcohol gel o lavado frecuente de manos es necesario y otras medidas simples, como preferir el uso de la mensajería de texto".

Eso sí, el criterio de contacto estrecho tras un caso confirmado de variante Delta podría abrir complicaciones, pues, de acuerdo con el

protocolo del Ministerio de Salud, se trata de cualquier persona que haya estado en contacto con el infectado "independiente del tiempo y del uso de mascarilla". En el caso del traslado, "todos los contactos del avión o medio de transporte serán considerados como contacto estrecho".

Según Ureta, "es difícil hacer esa trazabilidad y generar la confianza comunitaria para estar consciente de lo que significa cumplir la normativa. Hacer esa trazabilidad sería muy complejo porque se viaja sin registro". Por lo mismo, propone crear uno con información "del trayecto de la misma tarjeta Bip, que permita saber la patente de la micro, pero eso es un desafío tecnológico para la tarjeta en sí misma que se podría hacer pero a largo plazo".